

## En esta edición

No 14 Marzo - Abril 2011

- [Perspectivas](#)
- [Artículo - Por Ysabel Pérez Pena.](#)
- [Evento - Formación de Líderes Juveniles, una Semilla para el Relevo Generacional: La Experiencia de la Escuela de Liderazgo Juvenil \(ELJ\) 2015](#)
- [Reporte](#)
- [Reseñas](#)
- [Golstat](#)
- [Sitio Web Temático](#)
- [Evaluación](#)
- [Agenda](#)

## Perspectivas

### ¿Pueden la Descentralización y la Transparencia Ayudar a Reducir la Desigualdad?

En las últimas dos décadas, ha habido un creciente interés académico en el análisis de las relaciones entre descentralización, transparencia y el desarrollo económico y humano. Si bien existe un amplio consenso sobre la importancia de todos estos factores, el debate está todavía abierto en términos de causa y efecto. ¿El desarrollo humano y el progreso económico fomentan la devolución del poder y una mayor transparencia? ¿O la gobernabilidad democrática transparente y responsable a nivel sub-nacional promueve la expansión y el avance del desarrollo humano y el progreso económico? Aún cuando es necesaria más investigación empírica, los datos disponibles confirman que el desarrollo humano, las condiciones económicas y las instituciones democráticas de gobierno interactúan de manera que se influyen mutuamente, ya sea positiva o negativamente. Es decir, el liderazgo, las instituciones políticas, las políticas, las reformas estratégicas, las normas y las sociedades coexisten en una relación de interdependencia. [Leer más](#)

[\(top\)](#)

## Artículo

Ysabel Pérez Pena\*

### ART -PNUD en la República Dominicana: Promoviendo la Gobernabilidad Democrática Local y Transfronteriza

A sabiendas de que hablar de gobernabilidad en tiempos en que los países de todo el mundo enfrentan situaciones difíciles para la satisfacción de necesidades, para la existencia de una verdadera equidad de género, y la construcción y fortalecimiento de instituciones eficaces, eficientes y transparentes resulta halagador poder ofrecer detalles de una experiencia de gobernabilidad que visualiza una articulación para beneficio de ciudadanos de la República Dominicana y Haití. [Leer más>>](#)

[\(top\)](#)

## Eventos

Daniel Barrios A

### Formación de Líderes Juveniles, una Semilla para el Relevo Generacional: La Experiencia de la Escuela de Liderazgo Juvenil (ELJ) 2015 - Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)

La Escuela de Liderazgo Juvenil 2015 (ELJ), forma parte del "Programa de Apoyo al Fortalecimiento de la Institucionalidad Democrática" que, desde el 2006, se viene

## Sitio Web Temático



La Academia Internacional de Anticorrupción- IACA- es una organización internacional pionera que tiene como objetivo superar las deficiencias en el conocimiento y la práctica en el ámbito de la lucha contra la corrupción. La IACA es una iniciativa conjunta de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), la República de Austria, la Oficina Europea Anti-Fraude (OLAF), y otros que trabajan en este tema. En el sitio web se encuentra información relevante acerca de sus programas y actividades, noticias, documentación y suscripción a su boletín electrónico. Para visitar la página web, dar clic [aquí](#)

## Evaluación



implementando de manera conjunta entre el PNUD y un grupo de donantes (Suecia, DFID, Holanda, Dinamarca, y España desde el inicio y posteriormente Unión Europea y Noruega). La EU 2015 tiene como estrategia generar conocimientos en las juventudes nicaragüenses, fortaleciendo la institucionalidad juvenil de organizaciones civiles y políticas nacionales y/o locales. La experiencia de formación tiene como características el trabajo desde ambientes multisectoriales y multipartidarios, respetando las diferencias ideológicas, culturales y generacionales. El programa combina la cultura generacional, étnica y política con la concepción de ciudadanía integral, sustentada en la corresponsabilidad sobre el rumbo de nación desde el paradigma del Desarrollo Humano. [Leer más>>](#)

[\(top\)](#)

## Reseñas



### **Índice de Desempeño del Gobierno y la Administración Pública Provincial (PAPI) de Vietnam. PNUD, Vietnam Fatherland Front (VFF) y CECODES. 2010.**

El documento presenta el Informe del Índice de Desempeño del Gobierno y la Administración Pública Provincial de Vietnam (PAPI, por sus siglas en inglés). PAPI es un ejercicio pionero en la medición de la gobernabilidad y la administración pública sub-nacional desde las experiencias de los ciudadanos en su interacción con las autoridades gubernamentales (para conocer más sobre el Índice clic aquí [www.papi.vn](http://www.papi.vn)). En el año 2010 PAPI fue implementado en 30 provincias de Vietnam y refleja las experiencias de 5,568 ciudadanos elegidos al azar en todo el país en diversos aspectos de la gobernabilidad y administración pública sub-nacional. PAPI provee información objetiva que ayuda a los funcionarios públicos, del nivel provincial y nacional, a comprender el impacto de sus decisiones y extraer lecciones con el fin de mejorar la eficiencia y eficacia de la gobernabilidad y la satisfacción del ciudadano con la administración pública



### **El Financiamiento de los Gobiernos Locales. Los Desafíos del Siglo XXI. Segundo Informe Mundial sobre la Descentralización y la Democracia Local. GOLD II 2010. Ciudades y Gobiernos Locales Unidos -CGLU**

El Segundo Informe Mundial sobre la Descentralización y la Democracia Local se centra en un aspecto específico del proceso de descentralización: los sistemas de financiamiento local y el desempeño de los gobiernos locales. El informe analiza la situación de las siguientes regiones miembros de CGLU: África, Asia-Pacífico, Eurasia, Europa, Latinoamérica, Oriente Medio y Asia Occidental y Norteamérica. En cada uno de los análisis regionales se examinan los sistemas de financiamiento de los gobiernos locales, el contexto institucional y la arquitectura de los sistemas, con mayor énfasis en la fiscalidad local. El documento en cada caso regional concluye con un resumen de los principales problemas y alternativas, y formula algunas preguntas para profundizar la investigación.



### **Accountability y Calidad de la Democracia en América Latina: Un Análisis Comparado.**

Mikel Barreda. Preparado para presentar en el Congreso 2010 de la Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA), Toronto, Canadá, del 6 al 9 de octubre de 2010.

El pasado 28 de Abril, en la Ciudad de Valencia, España, se realizó la presentación pública de la Evaluación Externa del Proyecto PROLOGO (Propuestas Locales de Gobernabilidad). El evento titulado, Poniendo en Marcha al Desarrollo Local de los Pueblos, contó con la participación del Conseller Rafael Blasco (Generalidad Valenciana), Andrew Nickson (Líder del Equipo de Evaluación Externa del Proyecto PROLOGO), Oscar Ortiz (Alcalde del Municipio de Santa Tecla), Gerardo Berthin (Asesor de Políticas de Gobernabilidad y Descentralización del Centro Regional para América Latina y el Caribe del PNUD) y el Señor Josep María Felip i Sardá (Director General de Inmigración y Cooperación al Desarrollo de la Consellería de Solidaridad y Ciudadanía).

El evento fue acto público que permitió la socialización y presentación ante los ciudadanos y autoridades de la Comunidad Valenciana, de los resultados y principales hallazgos de la Evaluación Externa del Proyecto PROLOGO, que contó con el apoyo financiero de la Generalitat Valenciana. El evento fue también una oportunidad para que los ciudadanos valencianos conocieran más de cerca PROLOGO, sus logros, impacto y desafíos a futuro. El evento contó con más de 200 participantes.

La Evaluación Externa del Proyecto PROLOGO se llevó a cabo entre el 14 de febrero al 15 de abril del 2011, y estuvo a cargo de un equipo conformado por Andrew Nickson, Alvaro Gálvez, y Jenny Luz Mayta. Se trató de una evaluación externa conjunta entre el PNUD y la Generalitat Valenciana. El trabajo realizado por el equipo de evaluación incluyó un análisis de la amplia documentación existente sobre PROLOGO, y visitas de campo a los tres países (Colombia, El Salvador y República Dominicana) además del Centro Regional de PNUD en Panamá y la Escuela Virtual en Colombia para verificar la ejecución de las actividades y logro de los resultados. El equipo evaluador logró

El documento presenta un análisis de la calidad de la democracia en América Latina desde la perspectiva del control de la acción del gobierno y de los políticos (accountability), como el criterio clave para evaluar y analizar la calidad de la democracia. Para abordar este análisis, el documento se estructura en tres secciones. En la primera se examina y pone en relación los conceptos de calidad democrática y accountability; en la segunda sección, a partir de un análisis comparado de 18 democracias de la región se aborda la puesta en práctica del concepto de accountability democrática, y finalmente, en la tercera sección se analizan los resultados del análisis en los distintos niveles de calidad de accountability democrática. Si bien el análisis no permite realizar un ranking preciso de los distintos países, sí hace posible una clasificación general de los países en función de su nivel de accountability. El panorama evidenciado se aproxima, en líneas generales, al que han presentado algunos estudios recientes de calidad democrática, aún no usando los mismos indicadores. Esto no hace sino reforzar la utilidad y relevancia de la cuestión de la accountability para el análisis de la calidad de la democracia en América Latina.



### Guatemala: hacia un Estado para el Desarrollo Humano . Informe Nacional de Desarrollo Humano 2009 – 2010. PNUD Guatemala.

El Informe Nacional de Desarrollo Humano Guatemala: hacia un Estado para el Desarrollo Humano, tiene como eje central de análisis el proceso de formación del Estado guatemalteco, así como su presencia y densidad en el ámbito municipal. En este sentido, el Informe tiene como objetivos: analizar las fases más importantes en la formación del estado guatemalteco desde 1821, y los cambios en las estructuras legislativa, ejecutiva y judicial. Examina también la política fiscal y como ésta ha contribuido al desarrollo humano. Analiza con profundidad la densidad del Estado a nivel municipal a partir de sus funciones fundamentales (salud, educación y otras) y formula propuestas de políticas para promover y expandir el desarrollo humano. El Informe además de su función académica, también puede ser una herramienta que le permite a las organizaciones sociales ejercer su trabajo de auditoría social y activismo reivindicativo. Puede también ser una referencia para apoyar la toma de decisiones de reforma por parte de los funcionarios del gobierno central y municipal.

[\(top\)](#)

### GOLSTAT

El Centro Latinoamericano de Estudios Locales (CELADEL) reportó los resultados del Encuentro sobre Buenas Prácticas de Gestión Municipal, el cual se llevo a cabo del 5-7 de abril del 2011 en la Municipalidad de Villa General Belgrano (Argentina). Participaron más de 120 personas provenientes de 12 países de América Latina y Europa. En el acto de cierre se entregaron los trofeos y distinciones correspondientes al Premio 2011 a las Buenas Prácticas de Gestión Municipal. Se presentaron 30 Buenas Prácticas de Gestión Municipal y 20 experiencias y ponencias. El jurado internacional concedió 3 premios. El primer premio al Municipio de San Carlos (Uruguay) por la buena práctica "Recolección de residuos automatizada a cargo del personal municipal." El segundo premio recayó en la Municipalidad de Lautaro (Chile) por la buena práctica "Presupuestos participativos: una iniciativa innovadora de participación." Y el tercer premio fue adjudicado a la Alcaldía Distrital de Santander de Quilichao (Colombia) por la buena práctica "Desarrollo sustentable de asentamientos humanos."

### Reporte

entrevistar a más de 70 actores pertinentes.

### Agenda

- Mayo 2 – 6 Visita al Centro Regional del PNUD del Executive Board
- Mayo 16 Inicio del Estudio "Cambio Climático, Corrupción y Descentralización en América Latina"
- Mayo 18 al 20. Décima Sesión del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas en América Latina
- Mayo 23 Inicio del estudio Regional sobre transparencia y Rendición de cuentas
- Junio 6 al 10 Scoping Mission PNUD Jamaica
- Junio 13 al 16. Misión Preparatoria a PNUD Costa Rica para la 3ra CoP Anticorrupción en América Latina

Ediciones  
Anteriores



[Edición Impresa](#)

Nuestro  
Website

tw

Del 4-6 de Abril en Nicaragua se realizó la Reunión Preparatoria Regional para la Décima Sesión del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas, a la cual asistieron más de 100 participantes de toda la región. En la Reunión Preparatoria Regional se abordaron las temáticas de cambio climático, el liderazgo juvenil, crisis financiera, industrias extractivas, educación, salud, agua, niñez/adolescencia y juventud indígena, justicia indígena y el análisis de la aplicación de la consulta previa y de la declaración, muchos de estos temas también serán abordados en el la Decima Sesión del Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas de las Naciones Unidas a realizarse en la Ciudad de Nueva York del 16 al 27 de mayo 2011. [Leer más>>](#)